

BOLETÍN INFORMATIVO

USAID-ASSIST Honduras

Actividades de capacitación realizadas en el mes de marzo 2017

Siguiendo con el proceso de capacitación, iniciado el año 2016 en el marco de fortalecer la capacidad de los servicios de salud en la entrega consistente y basados en evidencia de la atención de calidad de mujeres en edad reproductiva, embarazadas y recién nacidos, se han desarrollado marzo 2017 alrededor de 13 talleres de Replica a nivel local, 11 a cargo del personal de la Secretaria de Salud (SESAL) y 2 del Instituto de Seguridad Social (IHSS) formados por los Facilitadores o entrenadores formados por el equipo de ASISST y SESAL en **Lineamientos para la detección y Manejo Integral de la infección por Zika durante la Preconcepción, Embarazo, Parto, Puerperio, Recién Nacido y Manejo del Síndrome Congénito, que incluye la Consejería en Planificación Familiar, Atención Prenatal, atención post parto.**

El Desarrollo de estos talleres ha sido apoyado técnica y Financieramente por el Proyecto ASSIST Zika siendo un total de talleres de capacitación impartidos a personal de atención directa en Planificación Familiar (PF), Prenatal, parto, puerperio y atención del recién nacido; haciendo un total de 73 hombres capacitados y 304 mujeres, entre ellos Médicos especialistas, Médicos generales, Lic. En Enfermería, enfermeras auxiliares, Trabajadoras sociales y Psicólogos).

Monitoreo de Indicadores de Proyecto ASSIST Zika



Durante el mes de Marzo, después de avanzar en el proceso de capacitación, se verificó en 13 establecimientos de salud de primer nivel priorizados por la SESAL y el proyecto ASISST, el avance en el cumplimiento de los indicadores de proyecto a los establecimientos que contaban con la mayoría del personal capacitado

en Lineamientos de Zika, uno de los hallazgos importantes es que la capacitación por sí sola no hizo cambios significativos en el proceso de cumplimiento de los lineamientos en cuanto a Consejería, Indicaciones de uso de condón en la mujer embarazada y entrega de condones por parte del personal de salud, además de encontrarse que el proceso de atención no cuenta con un flujo óptimo para asegurar el desarrollo de la consejería y de la dotación de los condones a las mujeres embarazadas.





Jornada de Actualización Pediátrica Día: 25 MARZO 2017 Hospital Tela, Atlántida, Honduras

Durante la jornada asistieron 80 profesionales de salud, entre ellos médicos pediatras, médicos generales, licenciadas en enfermería, médicos en Servicio Social, y residentes de pediatría de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH). Los participantes procedían de diferentes ciudades como La Ceiba, San Pedro Sula, El Progreso, Cortés y Tela, durante el desarrollo de la Jornada, fueron abordados dos temas de los Lineamientos de Abordaje Integral contra el Zika. El anfitrión del evento el Dr. Oscar Salinas, es facilitador regional en Lineamientos de Manejo Integral de Zika, capacitado por la SESAL y ASSIST, el cual ha mostrado un compromiso a la sociedad Teleña. La jornada tuvo lugar en las instalaciones del Hotel Villas Telamar y fue organizado por Sociedad Pediátrica de Honduras.

En relación al tema de Zika, el Dr. Oscar Salinas, presentó a la concurrencia el tema de Síndrome Congénito, debido a que hay desconocimiento del impacto del Zika en la salud del neonato y no se le está dando la debida importancia.

Resultados



Se abordaron temas de diferente índole en donde más de 80 participantes reforzaron conocimientos sobre los diferentes temas de actualización basados en la educación médica continúa, siendo de mucho provecho para el ejercicio profesional de los trabajadores de salud. La calidad y el manejo de los temas por parte de los expositores fue impresionante expresado por los mismos participantes.

El tema del Zika es un compromiso de país en el cual la Asociación Médica Pediátrica establecerá estrategias para divulgar los lineamientos en el manejo integral del tema del Zika. Uno de ellos será solicitar en consejo pediátrico el día 30 de marzo la participación en el siguiente ejemplar de la revista que se publica cada mes a nivel nacional.



El Dr. Salinas está desarrollando un evento de promoción y prevención del Zika, para lo cual ha invitado al personal del hospital a elaborar murales que deben contener la forma de transmisión, formas de prevención y las consecuencias de la infección. Este evento se llevará a cabo en las instalaciones del hospital el día 31 de marzo. El mismo día se llevará a cabo una reunión dirigida a hombres para el abordaje del tema de “Masculinidad” que tiene como objetivo abordar con los hombres en el tema de uso del condón para evitar el contagio con el Zika.

Conclusión



Cinco ciudades representadas por médicos que brindan atención especializada a niños y adolescentes adquirieron conocimientos sobre temas de suma importancia y se contó con un grupo de expositores de excelente trayectoria.

Acciones de Promoción y Prevención Zika, Hospital de Tela Integrado



El día Viernes 31 de marzo en las instalaciones del hospital se desarrollaron dos actividades muy importantes. Se invitó a 25 pacientes a la primera reunión para hombres con el propósito de aprender medidas de prevención de infección de los bebés con el virus del Zika. La Licenciada Itza Aguiluz de dicho centro quedó sorprendida con el grado de conocimiento que tenían los participantes, lo que permitió el desarrollo exitoso de la actividad.



Cada uno de los participantes aprendió la técnica de aplicación del condón, la importancia del uso del mismo; especialmente si su pareja está embarazada. La siguiente actividad de promoción y prevención del virus del Zika consistió en que los servidores de salud que fueron capacitados en los lineamientos Zika, elaboraron murales para información de los pacientes sobre formas de transmisión, como auto cuidarse, el cuidado del medio ambiente, y las consecuencias de contraer el virus del Zika.

Como resultado del concurso, el primer lugar fue para el equipo de la Consulta Externa Especializada, segundo lugar Consulta externa general y el tercer lugar para el servicio de Ginecología. A cada uno se le entregaron premios que pudieran ser usados en sus salas y que el Dr. Oscar Salinas, Director del hospital gestionó con voluntarios solidarios.

Taller Zika en embarazo para parteras de las comunidades cercanas al centro de Salud Carlos B. Gonzales, Región de Yoro.

El 31 de marzo de 2017, Se realizó en el auditorio del CIS Carlos B Gonzales una intervención dirigida a Parteras de las comunidades cercanas al centro, teniendo una asistencia de 11 parteras a quienes las facilitadoras Lic. María del Carmen Torres, Lidia Paola Martínez y Lic. Gladys Lizeth Gómez Osorio



(Psicóloga) brindaron los siguientes temas: Generalidades del Zika, El Zika en el embarazo, recién nacido de madre sospechosa por Zika, poyo psicosocial a la embarazada con Zika y referencia.

Se realizó Práctica sobre técnica correcta de tomar medida del perímetro cefálico. Al inicio de la charla los participantes desconocían que es el virus del Zika, las formas de transmisión, signos y síntomas de la infección, las consecuencias del Zika en el embarazo y como se puede prevenir. A medida se fue desarrollando la charla se preguntaba a los participantes sobre lo visto en la diapositiva anterior, como forma de retroalimentar el contenido.



Se hizo una práctica con los participantes sobre la técnica correcta de tomar el perímetro cefálico en el recién nacido. La



primera vez que la realizaron la mayoría hizo incorrecta la técnica, se explicó el procedimiento nuevamente y la segunda vez todas las participantes lo hicieron correctamente

Se preguntó a los participantes si sabían que problemas psicológicos podría presentar una mujer cuyo hijo presenta secuelas del virus del Zika, y éstos los desconocían en su totalidad. Se les explicaron las consecuencias y la gravedad de la infección del virus en mujeres embarazadas.